

Vida de la Academia y Notas Bibliográficas

Dr. J.M. Avilán Rovira

Individuo de Número

1. Reconocimientos a distinguidos Académicos

En enero del presente año la Asociación de Profesores de la Universidad Simón Bolívar, otorgó el premio “Simón Bolívar”, al Académico Jacinto Convit,

Con el nombramiento del Académico Claudio Aöun S., como Secretario, el 30 de enero del corriente, la Junta Directiva de la Fundación “Francisco Antonio Rísquez”, quedó integrada de la siguiente manera: José Enrique López, Presidente; Oscar Rodríguez Grimán, Tesorero; José A Ravelo Celis y Saúl Krivoy, vocales.

El 21 de febrero pasado se tuvo conocimiento que el Académico Claudio Aöun S., fue designado Director del Comité de Medicina Vial, de la Sociedad de Cirugía ortopédica y reconstructiva.

El 11 del mes de marzo del corriente, le fue entregado en el auditorium del Instituto Jardín Botánico de la Universidad Central de Venezuela, el premio anual “Alma Mater” 2008, al Académico Alberto Angulo Arvelo, otorgado por la Asociación de egresados y amigos de dicha universidad.

Durante la realización del XXIX Congreso Venezolano de Cirugía y III Internacional de Cirugía, celebrado en Caracas entre el 11 y el 15 del mes de marzo pasado, fueron homenajeados los siguientes Académicos: Guillermo Colmenares, designado miembro honorario; el simposio de “cabeza y cuello” se dictó en homenaje a Oscar Rodríguez Grimán; el curso de anatomía aplicada a la cirugía mínimamente invasiva y convencional, se dictó en honor de Carlos A. Hernández H.; el simposio sobre “obesidad mórbida” se dictó en honor a Ladimiro Espinoza León; la “sección de ginecología” en homenaje a Otto

Rodríguez Armas y el bloque “páncreas” en honor de Miguel Zerpa Zafrané.

¡Nuestras sinceras felicitaciones a los Académicos homenajeados!

2. Homenaje post-mortem a distinguidos académicos en el centenario de su nacimiento

En la sesión del 6 de marzo del presente año, con motivo del cumplimiento de cien años de sus respectivos nacimientos, con la asistencia de algunos de sus familiares, se rindió homenaje a los Académicos Leopoldo Briceño Iragorry, José Antonio O’Daly Sierraille, Pedro B. Castro, Ernesto Vizcarrondo y Raúl Soulés Baldó.

Los oradores de orden fueron los Académicos Carlos A Hernández H., José A. Ravelo Celis, Abraham Krivoy, Ladimiro Espinoza León y Leopoldo Briceño-Iragorry (h), respectivamente.

3. Elección del doctor Alfredo Díaz Bruzual como Individuo de Número

El 27 de marzo pasado fue elegido por unanimidad el Dr. Alfredo Díaz Bruzual, quien ocupará el Sillon XII de Individuo de Número.

¡Al desearle mucho éxito en las nuevas funciones por cumplir le hacemos llegar nuestras muy sinceras felicitaciones!

4. Elección de la doctora Isis Nézer de Landaeta como Miembro Correspondiente Nacional

El 8 de mayo del presente año, fue elegida la Dra. Isis Nézer de Landaeta para ocupar el Puesto N° 12 de Miembro Correspondiente Nacional.

¡Le deseamos mucho éxito en sus nuevas labores



Figura 1. El Académico Abraham Krivoy, en compañía del Presidente y el Secretario de la Academia Nacional de Medicina, después de su incorporación como Individuo de Número, Sillón XXXVIII.

y le reiteramos nuestros muy sinceros sentimientos de amistad y aprecio!

5. Incorporación del Dr. Abraham Krivoy como Individuo de Número

Previa presentación de su trabajo de incorporación el 3 de abril pasado, titulado “Escalera histórica de la neurocirugía pediátrica venezolana”, en la sesión solemne del 17 del mismo mes, el Dr. Abraham Krivoy se juramentó y pronunció su discurso de recepción desde la Tribuna de Santo Tomás, en el Palacio de las Academias. En el resumen de las actas de las sesiones de la Academia se incluye un breve resumen del trabajo de incorporación.

El discurso de bienvenida estuvo a cargo del Académico Carlos A. Hernández H.

¡Reciba nuestras muy sinceras felicitaciones y le auguramos mucho éxito en sus nuevas tareas!

6. Juramentación del Dr. Rafael Rosales Acero como Miembro Correspondiente Nacional.

El 27 de marzo pasado se juramentó y presentó su trabajo de incorporación, el Dr. Rafael Rosales Acero, para ocupar el Puesto N° 14 de Miembro Correspondiente Nacional. El título del trabajo es “Un centro de especialidad pediátrica en el occidente del país”, del cual se hace mención en la sección resumen de las actas de la Academia.

¡Alaugurarle mucho éxito en sus nuevas actividades, le enviamos nuestros sinceros parabienes!



Figura 2. El Dr. Rafael Rosales Acero durante la exposición de su trabajo de incorporación como Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 14.

7. Juramentación de la nueva Junta Directiva período 2008-2010

En la sesión extraordinaria del 24 de abril pasado, se llevó a cabo la elección de los miembros de la nueva Junta Directiva de la Academia para el próximo bienio.

Los Académicos electos por la Asamblea, en votación directa y secreta, fueron:

Presidente: Dr. Antonio Clemente Heimerdinger

Vice-presidente: Dr. José A. Ravelo Celis

Secretario: Dr. Leopoldo Briceño-Iragorry

Tesorero: Dr. Claudio Aöun Soulis

Bibliotecario: Dr. Guillermo Colmenares Arreaza

Director de la Gaceta Médica de Caracas: Dr. J.M. Avilán Rovira

¡Congratulaciones y éxito en lo porvenir!

8. Celebración del XVI Congreso Venezolano de Ciencias Médicas “Dr. Guillermo Mujica Sevilla”

Con motivo del cincuentenario de la reapertura de la Universidad de Carabobo y en honor al Académico y cronista de la ciudad de Valencia, Dr. Guillermo

Mujica Sevilla, se celebró en la misma ciudad, el XVI Congreso Venezolano de Ciencias Médicas, entre los días 8 y 12 de abril del presente año

El Comité organizador del evento fueron los doctores José Enrique López, Presidente; Efraín Inaudy Bolívar, Vice-presidente; Jesús Eduardo Meza Benitez, Secretario; Abraham Sumoza, Tesorero; Myriam Marcano Torres, Presidenta del Comité científico; Carlos Rojas Malpica, Presidente del Comité social; Carmen Cecilia Malpica, Laddy C. de Escalona y Evellyn F. de Sánchez, vocales.

Del informe del Secretario tomamos algunos párrafos: “Se estableció un plan de seguimiento a lo acordado, el cual se cumplió a cabalidad por ambas partes, recayendo en la Universidad el mayor peso económico en su ejecución, pues las instituciones públicas no colaboraron como habían ofrecido. La Universidad de Carabobo nos ofreció las bellas instalaciones de la Facultad de Ciencias de la Salud en la Ciudad Universitaria de Bárbula, escenario que entendemos como el ambiente natural para estos eventos de alto contenido científico y social, además de favorecer estrechar relaciones enriquecedoras de parte y parte, entre los Académicos y los profesores y estudiantes”.

Las actividades se iniciaron el 8 de abril con un curso de Patología molecular, en homenaje al Dr. Guillermo Mujica Sevilla y la inauguración se realizó en la noche de ese día, en el Colegio de Médicos del Estado Carabobo.

Entre el 9 y el 11 de abril se celebraron 18 simposios que versaron sobre la violencia en Venezuela, conducta ante el dolor crónico, actualización en cáncer de colon y cuello uterino, psiconeuroinmunología, vacunaciones, obesidad, salud en el adolescente, menopausia, cirugía pediátrica, enfermedad por reflujo gastroesofágico, medicina familiar, infecciosas en pediatría, salud y envejecimiento, aproximación al enfermo terminal, cáncer de próstata, antibióticos y bioética.

Se dictaron también las siguientes conferencias magistrales: ¿Somos víctimas de los genes?, Nuevo dogma de la biología, Marianela Castés; El atributo de la libertad como indicador de salud en el hombre, Francisco Alonzo Fernández (Universidad Complutense de Madrid); Delincuencia juvenil, Pbro. Alenjandro Moreno Olmedo; Repercusiones psicosociales del embarazo en adolescentes, Amarilys Zambrano; La autonomía universitaria como sustento para el desarrollo de las facultades de medicina, Carlos Moros Ghersi y La música como medio de inserción social para el niño y el adolescente, José

Antonio Abreu.

El 11 de abril, a las 6 pm, se confirió el Doctorado *honoris causa* en medicina de la Universidad de Carabobo, al maestro José Antonio Abreu y la orden Alejo Zuloaga al maestro Gustavo Dudamel. El acto concluyó con un concierto de gala en el Teatro “Celis Pérez”, en el campus de la ciudad universitaria, por la Orquesta Sinfónica Juvenil de Venezuela, dirigida por el maestro Gustavo Dudamel.

El 12 de abril se clausuró el congreso en el Colegio de Médicos del Estado Carabobo con una asamblea general de la Academia Nacional de Medicina.

Nuestro reconocimiento a todos los miembros del Comité organizador, muy especialmente a los doctores José Enrique López y Myriam Marcano, por su dedicación y empeño por vencer todos los obstáculos que tuvieron que salvar para llegar al éxito que representó la realización del Congreso, a la rectora de la ilustre Universidad de Carabobo, Profesora María Luisa Aguilar de Maldonado y al Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud, Dr. Antonio Eblén por su decidido apoyo. Especial agradecimiento a la directiva del Colegio de Médicos del Estado Carabobo, las alcaldías de Valencia, San Diego, Naguanagua, las clínicas privadas, en especial el Centro Médico “Guerra Méndez”, al profesorado, estudiantes y pueblo en general de la ciudad de Valencia por su calidez y colaboración desinteresada para la culminación feliz del XVI Congreso Venezolano de Ciencias Médicas.

Tomado del informe presentado por el Académico Jesús Eduardo Meza Benitez, Secretario del Congreso.

9. Presentaciones de libros y discos compactos

El 17 de enero del presente año tuvo lugar la presentación y entrega de dos ejemplares a la biblioteca de la Academia, del libro “Facultad médica de Caracas (1827-2007): caminos de historia”, de los doctores Rodolfo Papa y Rafael Godoy.

El 21 de febrero pasado se informó de la disposición de un disco compacto con las perlas humanísticas que se han podido recabar, presentadas en las sesiones de la Academia, cumpliéndose así una idea del Académico Alfredo Díaz Bruzual.

El 13 de marzo el Académico Italo Marsiglia presentó y donó a la biblioteca de la Academia, sendos ejemplares de sus libros “Tiroiditis subaguda. Tiroiditis granulomatosa de Quervain” y “Estudio clínico y epidemiológico de la tiroiditis granulomatosa

de Quervain”.

Felicitaciones a los autores y agradecidos por las donaciones.

10. Obituario

Rafael González Sirit

El 25 de noviembre de 2007 falleció en Caracas el Académico Rafael González Sirit, Miembro Correspondiente, Puesto N° 2, por Coro, Estado Falcón, donde nació, en Cumarebo, el 21 de julio de 1924. Egresado de la Universidad Central de Venezuela en 1950, con su tesis “Antihistamínicos y miocarditis alérgicas”, bajo la dirección de los profesores Marcel Granier y Juan Di, realizó el curso de posgrado en oftalmología, entre dicho año y 1952. Entre 1959 y 1961 amplió sus estudios en la Universidad de Michigan, Ann Arbor, EE.UU, obteniendo el título de *Master in Science in oftalmology* con su tesis “Fibromatosis de la coroides”, bajo la dirección del profesor J. Reimer Wolter. Posteriormente, en 1985 obtuvo el certificado del curso de cirugía refractiva, en Moscú, URSS.

Se desempeñó como médico rural de Puerto Cumarebo, Estado Falcón, entre 1952 y 1958, asistiendo ad honorem, como oftalmólogo consultante en el Hospital “Antonio Smith”, de Coro y del Batallón Girardot N° 32, de la misma ciudad. Fue además, médico oftalmólogo consultante en el Centro de Salud “Carlos Diez del Ciervo”, en Punto Fijo.

Entre 1961 y 1972 desempeñó sus labores en el Hospital Central de las Fuerzas Armadas (FF.AA.), la Unidad Sanitaria del Sur y el Hospital General del Instituto Venezolano de los Seguros Sociales, en Caracas. De 1973 a 1995 fue jefe de servicio de oftalmología del Hospital “Miguel Pérez Carreño” y consultante en el servicio médico del Ministerio de Justicia. Ejercía privadamente en la Clínica “El Ávila”.

Fue docente en las Escuela Municipal y en la Nacional “María Almenar” de enfermería, entre 1948 y 1963. Entre 1962 y 1963 fue monitor del curso de posgrado en oftalmología del Hospital Universitario de Caracas. Durante su permanencia en el Hospital “Miguel Pérez Carreño” fue director y coordinador docente del curso de posgrado en oftalmología. Entre 1973 y 1979 fue profesor del curso de ciencias básicas de oftalmología “Jesús Rhode”, de la Sociedad venezolana de oftalmología.

Aficionado al periodismo, colaborador en varios

periódicos y revistas, entre 1955 y 1958 fue director de la revista del colegio de médicos del Estado Falcón. Fue miembro de la Asociación venezolana de periodistas y luego del Colegio nacional de periodistas. En la actualidad se desempeñaba como co-editor y redactor para Hispanoamérica de la revista *Highlights of oftalmology*. Fue miembro de la organización de periodistas iberoamericanos, con sede en Miami, Florida. Fundó y publicó algunos números del Boletín de la Academia Nacional de Medicina, hoy desaparecido.

Publicó numerosos trabajos de investigación de su especialidad, realizó muchas presentaciones en congresos, jornadas y coloquios, tales como: “Estudio de las causas de la ceguera en la ciudad de Cumarebo”. “Neuritis óptica alcohólica”, “Registro de quinientas intervenciones quirúrgicas del tipo crioextracción de catarata, entre ellas una del tipo ‘Fukala’”, “Revisión de la fibroplasia retrolental y persistencia del vítreo primario, a propósito de un caso descubierto en el Hospital Central de las FF.AA”, “Presentación del primer caso en Suramérica de una catarata subcapsular posterior debido al uso de corticoesteroides”, “Valor relativo de los exámenes de oftalmología con el ‘Orthorater’ en el personal de las FF.AA”, “Primera crioextracción de catarata en el Hospital Militar”, “Descubrimiento de un parásito faciolido en cámara anterior del ojo: extracción limpia”, “Úlcera corneal micótica”, “Transplantes corneo-esclerales” (en colaboración con los doctores Oscar Beaujón e Ivelice Malavé), “Tres casos de glaucoma agudo desencadenado por el uso de la orfenadrina”. y “Efectos y trastornos visuales en el trabajo con pantallas de computación” (en colaboración con la doctora Elizabeth de Cevallos). En la actualidad realizaba investigaciones con algunos equipos de alumnos en el área de la cirugía refractiva con “excimer laser”.

Es coautor del libro “Poliantea del Distrito Zamora”, junto con su hermano Ismael González Sirit, Caracas: Tipografía Italiana, 1954. Primera mención honorífica en el Premio nacional de investigaciones científicas, de dicho año. Coautor del Manual ocular para los trabajadores, publicado por la Organización Panamericana de la Salud, 1989. Autor de la monografía “Aspectos laborales y legales de las incapacidades visuales”, publicada por la Sociedad Panamericana de ergo oftalmología, 1985.

Recibió numerosas distinciones, condecoraciones y premios, entre ellas Premio nacional de oftalmología (Conferencia Espino, 1975), Premio Panamericano de oftalmología (1985) y Profesor honorario del curso

andino de oftalmología (1990). Once promociones de oftalmólogos llevan su nombre.

José León Tapia

El 13 de diciembre de 2007 falleció en Barinas, el Académico José León Tapia, Miembro Correspondiente por Barinas, Estado Barinas, Puesto N° 17. Había nacido en Barinas en febrero de 1928. Egresado de la Universidad Central de Venezuela en 1952, realizó el curso de posgrado en cirugía entre 1962 y 1965, en los hospitales “Vargas”, “Oncológico Luis Razetti” y Universitario de Caracas. Fue miembro titular de la Sociedad venezolana de cirugía y presidente de la seccional Los Llanos de esta sociedad y de la Sociedad venezolana de oncología.

Inició sus labores asistenciales como médico rural de Barinas, San Silvestre y Torunos, entre 1952 y 1958. Pasó a ser luego médico residente en el Hospital “Luis Razetti” de Barinas hasta 1962, cuando asciende a la jefatura del Departamento de cirugía en el mismo hospital, cargo que desempeñó hasta el final de sus días.

Como docente fue coordinador de la extensión universitaria de la Facultad de Medicina de la Universidad de Los Andes, en Barinas entre 1977 y 1978, cuando pasó a ser profesor contratado en la misma extensión.

Fue participante asiduo de todas las jornadas nacionales y congresos de la Sociedad venezolana de cirugía, coordinador de varias mesas redondas y simposios sobre patología tiroidea, cirugía gástrica, carcinoma del cuello uterino y vías biliares, en varias

ciudades del interior y en la capital de la república. Fue presidente de la XLI jornadas nacionales de la Sociedad venezolana de cirugía, efectuada en Barinas en 1984.

Es autor de numerosos trabajos de cirugía, entre ellos “Comentarios acerca de un caso de ano vaginal en un embarazo a término”, “Sedación del dolor de parto con un cóctel lítico a base de demerol, fenergán y largactil, en 100 casos escogidos al azar, en el Hospital “Luis Razetti de Barinas”, “Comentarios acerca de 62 casos con aplicación de ventosa obstétrica en el Hospital “Luis Razetti” de Barinas”, “Experiencia personal de 5 años, en 100 casos de embarazo ectópico”, “Barinas y su medicina en tiempo pasado y presente”, trabajos publicados en la Revista de la Sociedad Médica del Hospital “Luis Razetti”, Revista del Colegio Médico o la Revista del Consejo Municipal, todas de Barinas. Estos trabajos corresponden a los años 1959 a 1962, antes del posgrado en cirugía.

Después del posgrado tiene las siguientes publicaciones: “Patología de tiroides en Barinas. Primeros 60 casos operados en la región”, “Cirugía de vías biliares en Barinas. Primeros 40 casos operados en el Estado”, “Carcinomas de cuello uterino en Barinas”, “La histerectomía total en el Hospital ‘Luis Razetti’ de Barinas”, publicados entre 1970 y 1973 en el Boletín de la Sociedad venezolana de cirugía. Además “Nuevas experiencias en el tratamiento del



Figura 3. Juramentación de la Dra. Isis Nézer de Landaeta, durante su incorporación como Miembro Correspondiente Nacional, Puesto N° 12.



Figura 4. El Presidente de la Academia y su señora esposa, los esposos Puigbó y el Dr. Víctor Ruesta, durante el brindis con motivo de la incorporación del Dr. Abraham Krivoy.



Figura 5. El Académico Ladimiro Espinoza León durante su discurso de orden en memoria del Académico Ernesto Vizcarrondo.



Figura 6. El Secretario Leopoldo Briceño-Iragorry pronuncia su discurso de orden en memoria del Académico Raúl Soulés Baldó.



Figura 7. El Académico José A. Ravelo Celis da lectura a su discurso en honor del Académico José A. O'Daly Sierraille, con motivo del centenario de su nacimiento.

carcinoma de cuello uterino en Barinas”, publicado en “Tribuna Médica” en 1970, “Ética y humanismo en el médico”, publicado en la Revista de la Fundación “José María Vargas” en 1981.

En el aspecto literario, fue un prolífico escritor. Enumeramos a continuación algunas de sus obras: “Por aquí pasó Zamora (Edición del Consejo Municipal de Barinas), “Maisanta, el último hombre a caballo”, “El tigre de Guaito”, “Tierra de marqueses”, “La música de las charnelas”, “Viento de huracán”, “La Heredad” y “Visión de la medicina barinesa”, todas de la Editorial “Centaurio”. Otros títulos son: “Los vencidos”, “Ezequiel Zamora a la espera del amanecer”, “En el tiempo indetenible”, “Bajo el sol de los siglos”, “Evocación en lejanía” (Edición Federación Médica Venezolana), “Cuatro hombres, cuatro destinos” y “El embrujo de los Palacio” (estas dos últimas en prensa)

Recibió numerosas distinciones, reconocimientos, menciones honoríficas y condecoraciones, por sus méritos y publicaciones literarias, entre ellas el Premio Nacional de Literatura “Dr. Arturo Uslar Pietri” en 1983.

¡Que en paz descansen!

11. Notas Bibliográficas

Médicos venezolanos nonagenarios. In memoriam. Francisco Plaza Izquierdo. Francisco Plaza Rivas. Copyright 2007. Impreso en los Talleres de Gráficas “Tao”, S. A. En Caracas, Venezuela.

Con diseño de portada de Alberto Farache y edición de texto de Carmen Eugenia Plaza Rivas, dedicado al recuerdo de Ambrosio Plaza Rivas, desde febrero de 2007 está circulando el libro “Médicos venezolanos nonagenarios”, testimonio de la paciencia y dedicación de los doctores Francisco Plaza Izquierdo y Francisco Plaza Rivas.

En el prefacio nos dicen que “Nos hemos motivado a hacer este pequeño libro porque notamos en una revisión de dos mil médicos, que los que han cumplido los noventa años son muy pocos, alrededor de 39”.

¿Muy pocos? De acuerdo al último censo de población, efectuado el 2001, de 11.495 270 hombres, apenas 16 421, tenían al menos 90 años de edad. Esto representa sólo el 0,143 % del total de la población masculina. Aplicando este porcentaje a la cifra de

2000 médicos deberían haber encontrado unos 3 médicos de al menos 90 años! Es decir encontraron 13 veces más médicos de los esperados de acuerdo a las cifras censales.

Ya en otras ocasiones nos hemos referido a la longevidad de los médicos, cuya explicación ha originado muchas hipótesis todavía al nivel de conjeturas.

De acuerdo a los autores “El médico venezolano conocido que ha vivido más hasta el presente, es el doctor Enrique Toledo Trujillo, quien llegó a cumplir 101 años.” Según explican “había una duda al respecto, que se decidió cuando hicimos nuestro libro ‘Doctores venezolanos de la Academia Nacional de Medicina’. Alberto Plaza Rivas acudió al Registro Principal de Venezuela y allí se dio cuenta que efectivamente Toledo había cumplido 101 años, lo que sucedió fue que el se quitó dos años cuando se registró en el Registro de Médicos del Distrito Federal en 1940”. Aclaran que todavía para esa época no existía ningún documento de identificación.

Hacen referencia en el prefacio que en 2007 cumplirían cien años dos Académicos: el Dr. José Trinidad Rojas Contreras, el 5 de marzo y el Dr. Tulio Briceño Maaz, el 23 de mayo. Gracias a Dios, ya este año ambos sobrepasaron el centenario!

De los 39 médicos venezolanos fallecidos con al menos 90 años de edad 1 nació en Berlín, Alemania, el Dr. Rudolf Jaffé y el otro nació en Almería, España, el Dr. Miguel Nieto Caicedo.

De acuerdo a la fecha de nacimiento, 12 nacieron entre 1864 y 1897, 5 entre 1900 y 1904, 10 entre 1905 y 1909, 11 entre 1910 y 1914, y 1 en 1916. Las edades más frecuentes al morir fueron: 12 de 90 años, 9 de 92 años, 6 de 93 años y 5 de 91 años. Los 7 restantes murieron 3 de 95 años, 2 de 94 años, 1 de 96 años y 1 de 100 años.

Los autores consultaron varias fuentes para reunir los datos de las mini biografías de cada uno de estos médicos, entre ellas: del Dr. J.T. Jiménez Arraiz “Promociones médicas de la UCV de 1924 a 1953”; del Dr. Ricardo Archila “La literatura en Venezuela. Presencia de médicos”; del Dr. Guillermo Ferrer “Médicos ilustres del Zulia”; de los Dres. Oswaldo Carmona y Darío Novoa Montero “Cazadores de microbios en Venezuela”; de Ana Mercedes Pérez

“25 vidas bajo un signo”; del Dr. Gabriel Briceño Romero “El Estado Falcón y sus médicos nativos”, además de los dos libros anteriores de los autores sobre médicos venezolanos.

Por razones de espacio, de los médicos biografiados sólo mencionaremos a los siguientes: Gabriel Carlos Briceño Romero, destacado otorrinolaringólogo; Fernando Rubén Coronil, eminente cirujano del Hospital Vargas de Caracas y de la Cruz Roja Venezolana, ocupó el Sillón XX de la Academia; Pedro Del Corral, malariólogo y especialista en medicina tropical; Fernando Guerra Méndez, ginecólogo y obstetra, fundó la primera maternidad en el Hospital Civil de Valencia, Miembro Correspondiente de la Academia, Puesto N° 50; David Roberto Iriarte Díaz, dedicado al laboratorio y la investigación, ocupó el Sillón XXXVI de la Academia; Tobías Lasser, organizó y dirigió el Jardín Botánico de la UCV, perteneció a la Academia de Ciencias físicas, matemáticas y naturales; Domingo Luciani Eduardo, profesor de patología externa, medicina operatoria y clínica quirúrgica, ocupó el Sillón XVIII de la Academia; Pastor Oropeza, maestro de la pediatría y puericultura en el país, ocupó el Sillón VIII y fue Presidente de la Academia; Aníbal Osuna, destacado epidemiólogo, profesor de las escuelas de medicina y salud pública; Félix Pifano, eminente investigador de nuestras enfermedades tropicales y maestro de muchas generaciones de médicos, ocupó el Sillón XXX de la Academia; Enrique Tejera Guevara, parasitólogo y microbiólogo, profesor de patología tropical, ocupó el Sillón XXV de la Academia; Enrique Toledo Trujillo, cirujano notable de la Cruz Roja, Instituto “Simón Rodríguez” y Clínica “Luis Razetti”, ocupó el Sillón XIII de la Academia; Rogelio Valladares, especialista en enfermedades del pulmón, asesor de tuberculosis en la Organización Panamericana de la Salud; Martín Vegas, dirigió la campaña contra la lepra, profesor de dermatología, ocupó el Sillón XXXIX de la Academia y Ernesto Vizcarrondo, destacado pediatra y puericultor, ocupó el Sillón XXI de la Academia.

Es una excelente fuente de consulta para los estudiosos de la biografía médica venezolana. ¡Felicitaciones!